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Ata da III sessão ordinária da Comissão de Graduação (CG), convocada para as catorze horas do 1 
dia seis de abril de dois mil e vinte e três, e realizada presencialmente na Sala 312-1 da Torre I 2 
do Bloco A da Universidade Federal do ABC (UFABC), situada à Avenida dos Estados, 5001 – 3 
Bairro Santa Terezinha, Santo André - SP. A reunião foi presidida pela professora Fernanda 4 
Graziella Cardoso, Pró-Reitora de Graduação, e contou com a presença dos seguintes membros: 5 
Adriana Pugliese Netto Lamas, Coordenadora do curso de Licenciatura em Ciências Biológicas; 6 
Alexandre Acácio de Andrade, Coordenador do curso de Engenharia de Gestão; Alysson Fábio 7 
Ferrari, Coordenador do curso de Bacharelado em Física; Ana Paula de Mattos Areas Dau, Vice 8 
coordenadora do curso de Bacharelado em Biotecnologia; Bruno Yuiti Nascimento Aoki, 9 
Representante Discente; Carlos Triveño Rios, Coordenador do curso de Engenharia de Materiais; 10 
Carolina Benetti, Coordenadora do curso de Engenharia Biomédica; César Monzu Freire, 11 
Coordenador do curso de Engenharia Aeroespacial; Deonete Rodrigues Nagy, Representante 12 
técnico-administrativa; Diego Araújo Azzi, Coordenador do curso de Bacharelado em Relações 13 
Internacionais; Gabriel Almeida Antunes Rossini, Coordenador do curso de Bacharelado em 14 
Ciências Econômicas; Graciella Watanabe, Coordenadora do curso de Licenciatura em Física; 15 
Guadalupe Maria J. A. de Almeida, Coordenadora do curso de Bacharelado em Planejamento 16 
Territorial; Jerônimo Cordoni Pellegrini, Coordenador do curso de Bacharelado em Ciência da 17 
Computação; José Luiz Bastos Neves, Coordenador do curso de Bacharelado em Filosofia; Kenji 18 
Nose Filho, Coordenador do curso de Engenharia de Informação; Luciano Soares da Cruz, 19 
Coordenador do curso de Bacharelado em Ciência e Tecnologia (BC&T); Marcia Aguiar, Vice 20 
coordenadora do curso de Licenciatura em Matemática; Marco Antonio Bueno Filho, 21 
Coordenador do curso de Licenciatura em Química; Marcos Vinícius Pó, Diretor do Centro 22 
Centro de Engenharia, Modelagem e Ciências Sociais Aplicadas (CECS); Marcelo Bussotti 23 
Reyes, substituindo o Vice-diretor do Centro de Matemática, Computação e Cognição (CMCC); 24 
Mariana Moraes de Oliveira Sombrio, Coordenadora do curso de Licenciatura em Ciências 25 
Humanas; Mirela Inês de Sairre, Vice coordenadora do curso de Bacharelado em Química;  26 
Nathalia de Setta Costa, Vice coordenadora do curso de Ciências Biológicas; Patrícia da Silva 27 
Sessa, Coordenadora do curso de Licenciatura em Ciências Naturais e Exatas; Raquel Vecchio 28 
Fornari, Coordenadora do curso de Bacharelado em Neurociência; Renata Maria Pinto Moreira, 29 
Coordenadora do curso de Engenharia Ambiental e Urbana; Roberta Guimarães Pares, 30 
Coordenadora do curso de Bacharelado em Ciências e Humanidades (BC&H); Rodrigo Luiz 31 
Oliveira Rodrigues Cunha, Diretor do Centro de Ciências Naturais e Humanas (CCNH);  Sílvio 32 
Ricardo Gomes Carneiro, Coordenador do curso de Licenciatura em Filosofia; Vinícius Pazuch, 33 
Coordenador do curso de Licenciatura em Matemática. Ausentes: Cristina Autuori Tomazetti, 34 
Coordenadora do curso de Engenharia de Energia; Diego Sanches Corrêa, Coordenador do curso 35 
de Bacharelado em Políticas Públicas; Roberto Jacobe Rodrigues, Coordenador do curso de 36 
Engenharia de Instrumentação, Automação e Robótica; Rodrigo Roque Dias, Coordenador do 37 
curso de Bacharelado em Matemática. Não votantes: Anderson Luis Saber Campos, CGCG; 38 
Lidia Pancev Daniel Pereira, Pró-reitora Adjunta da ProEC; Marcelo Salvador Caetano, Vice-39 
presidente da Comissão de Graduação. Apoio administrativo: Marcelo Sartori Ferreira, 40 
Secretário Executivo e Pedro Henrique Oliveira Lima, Estagiário. Professora Fernanda Cardoso 41 
cumprimentou a todos e deu início à sessão às catorze horas e oito minutos. Informes da 42 
Presidência. 1) Indicação de representantes para Comissão Julgadora de Recursos de Pedidos de 43 
Desligamento. Professora Fernanda Cardoso informou que manifestaram interesse 44 
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o representante discente Bruno, a representante técnico-administrativa Deonete e o representante 45 
docente Rodrigo Dias. Os membros da CG acataram a indicação. 2) Prorrogação do mandato dos 46 
atuais representantes discentes e técnico-administrativos na CG. Professora Fernanda Cardoso 47 
informou que tal prorrogação foi aceita pelos atuais representantes e que a dilatação do mandato 48 
tem por objetivo fazer coincidir o período dos mandatos dos representantes discentes e técnico-49 
administrativos, os quais correm com períodos diversos atualmente. 3) Eleições para 50 
representantes discentes e técnico-administrativos da CG. Professora Fernanda Cardoso 51 
informou que houve inscrições para os referidos representantes. Houve somente duas chapas de 52 
técnicos administrativos (automaticamente eleitas) e três chapas de representantes discentes. 53 
Para essa representação, haverá eleição. 4) Apresentação do Programa UFABC Sempre Presente 54 
(ProEC). A Pró-reitora Adjunta de Extensão e Cultura, Lídia, apresentou o referido programa, 55 
que tem como objetivo unificar o UFABC para todos, UFABC nas escolas e Universidade das 56 
Crianças e integrar mais a sociedade à UFABC, apresentando seus cursos, pesquisa, políticas, 57 
espaços de discussão sobre temáticas atuais etc. Além disso, também será uma forma de 58 
curricularização da extensão. Posteriormente, a ProEC dará mais informações a respeito. 5) 59 
Orientações para o planejamento de oferta didática (CGCG). Professor Anderson informou que o 60 
calendário de alocação foi enviado às coordenações de curso e que em breve seria finalizada a 61 
grade horária dos cursos de ingresso. 6) Ato Decisório que suspende temporariamente período de 62 
vigência para novos PPCs. Professora Fernanda Cardoso informou que será enviado ao ConsEPE 63 
proposta do referido Ato Decisório, em vista da grande quantidade de PPCs que ainda serão 64 
revistos e seu período de vigência ainda a ocorrer no ano de 2023. Informes dos membros.  1) 65 
Planejamento e oferta de disciplinas. O representante discente Bruno informou que houve um 66 
problema novamente na oferta de disciplinas, nesse caso para o 2º quadrimestre: disciplinas de 67 
quadrimestre ideal sendo ofertadas de maneira conflitante e disciplinas de quadrimestre ideal 68 
sendo oferecidas somente uma vez no ano e num só turno. Isso prejudica muito os discentes. 69 
Acerca do planejamento anual de oferta, tal não foi publicado, conforme solicitado na última 70 
CG. Isso atrapalha tanto os discentes, quanto os servidores da DEAT, para auxiliar o 71 
acompanhamento pedagógico dos discentes. A servidora Deonete reiterou a solicitação do 72 
discente Bruno, exemplificando os problemas acarretados na orientação a discentes pela DEAT 73 
devido à questão exposta. Professora Fernanda Cardoso solicitou aos cursos que já tenham seus 74 
planejamentos definidos informarem o Gabinete da Prograd, para ser dada ciência no site da 75 
Prograd. 2) Evento Semana de Humanidades. Professora Roberta informou que o referido evento 76 
ocorrerá de 31/05 a 02/06, com organização de todos os cursos de Humanidades, para receber os 77 
discentes ingressantes. Haverá participação efetiva dos discentes dos cursos e esse evento 78 
também terá caráter extensionista. Ordem do Dia. 1) Ata da I sessão ordinária da Comissão de 79 
Graduação, realizada em 09 e 16 de fevereiro de 2023. Professora Fernanda Cardoso abriu 80 
espaço para comentários e sugestões. Sem manifestações, colocou o documento em votação, 81 
sendo aprovado com seis abstenções. Expediente. 1) Proposta de Revisão do Projeto Pedagógico 82 
do Curso de Licenciatura em Matemática. Professor Vinícius Pazuch fez a seguinte 83 
apresentação: “Reformulação do PPC com a creditação da Extensão.  Publicação da Portaria de 84 
2018 e da Resolução da Curricularização da Extensão  - UFABC (2022). Etapas: Reuniões do 85 
NDE – Dois grupos (OL e Estágios) em agosto e setembro de 2022; Aprovação do PPC da 86 
LCNE – 12/12/2022; Aprovação do PPC na Plenária 1 da LiMa – 15/12/2022; Envio dos 87 
documentos das Disciplinas e do PPC para ProGrad e ProEC – 15/12/2022; Recebimento dos 88 
Pareceres – 23/02/2023; Coordenação da LiMa e Lucieni (DAC-CMCC) revisaram os 89 
documentos (anexos); Plenária 2 da LiMa – 15/03/2023; ConCMCC – 20/03/2023; Comissão de 90 
Graduação – 06/04/2023. Documentos enviados: PPC e Disciplinas: 1. Pareceres do PPC; 2. PPC 91 
reformulado; 3. Documento Complementar I reformulado; 4. Documento Complementar II 92 
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reformulado; 5. Justificativa de atendimento para PPC; 6. Pareceres de Disciplinas; 7. 93 
Formulário reformulado das Disciplinas; 8. Justificativa de atendimento para Disciplinas. PPC - 94 
LiMa 2022: Destaques; Matriz Sugerida; Componentes Curriculares com caráter extensionista – 95 
Disciplinas e Estágios; Atividades complementares – não há mais necessidade a partir das DCN 96 
2019; Documentos Complementares – Lista de Opção Limitada (I) e Regras de transição e 97 
Convalidação entre Matrizes (II).Tabela de carga horária ao suprimir as atividades 98 
complementares. Distribuição da carga da Licenciatura em Matemática (p.28). Distribuição da 99 
carga horária extensionista (323h = 10% do total) – p.30. Matriz Sugerida (p. 39). Considerações 100 
sobre a Matriz Sugerida: Disciplinas da LiMa mantidas no mesmo quadrimestre ideal da Matriz 101 
do PPC 2022; Disciplinas compartilhadas com o BMAT não foram alterados os quadrimestres de 102 
oferta; Educação Científica, Sociedade e Cultura – 4º para o 5º quadrimestre; 4 créditos em 103 
disciplinas livres; Estágio Supervisionado e Convalidação; Documentos complementares: 104 
Documento Complementar I: Lista de Opção Limitada – organizada em Conjuntos; Não integra 105 
mais o texto do PPC. Documento Complementar II: Regras de Transição e Tabela Convalidação 106 
de Matrizes: Não integram mais o PPC. Disciplinas: Extensão curricularizada em componentes 107 
curriculares, em que o estudante é o protagonista em: Disciplinas de Opção Limitada alteradas: - 108 
Tendências em Educação Matemática (24 horas) – Referência; - Educação Estatística (24 horas) 109 
– Referências; - Ensino de Astronomia para a Educação Básica (24 horas) – Referência; Estágios 110 
no Ensino Médio: Estágio I no Ensino Médio em Matemática – Módulo IV (40 horas) – 111 
Referências; Estágio I no Ensino Médio em Matemática – Módulo V (40 horas) – Referências e 112 
Ementa (Indicações dos Grupos/NDE > Aprovadas em Plenária > Aprovadas como Propostas 113 
pela ProEC). Agradecimentos: Docentes da LiMa; Direção do CMCC; Divisão Acadêmica; 114 
Pareceristas dos setores”. Professora Fernanda Cardoso abriu espaço para comentários e 115 
sugestões. Professor Luciano perguntou se há alguma disciplina de extensão proposta pelo curso 116 
de LMAT ou se são somente as da LCNE. Professor César Freire questionou se estágios 117 
obrigatórios seriam considerados como extensão. Professor Rodrigo Dias comentou acerca de 118 
duas disciplinas compartilhadas com o BMAT que são obrigatórias para os dois cursos. Tais 119 
disciplinas foram analisadas primeiro a pedido da LMAT. Contudo, a mudança delas seria 120 
proposta pelo BMAT, cuja solicitação ocorreu após a emissão dos pareceres da LMAT. Isso 121 
posto, perguntou qual seria o procedimento a adotar. Ambos os cursos estão de acordo com as 122 
mudanças. Professor Vinícius respondeu: 1) foram criadas três disciplinas de opção limitada com 123 
caráter extensionista da LMAT; 2) sobre a extensão nos estágios obrigatórios, citou que seguiu a 124 
regulamentação do Art. 17 da Resolução ConsEPE nº 253; 3) quanto às disciplinas obrigatórias 125 
compartilhadas com o BMAT, professora Fernanda Cardoso informou que poderiam ser 126 
aprovadas com o nome atual e convalidadas com as novas versões a serem apresentadas pelo 127 
BMAT ou poderia se pensar noutro encaminhamento. Professor Sílvio informou que nem todos 128 
os estágios de cursos de licenciatura teriam carga extensionista, a exemplo do curso de 129 
Licenciatura em Filosofia.  A servidora Lídia, Pró-Reitora Adjunta de Extensão e Cultura, 130 
opinou que a tabela em que se apresentam os módulos de estágio e sua carga extensionista 131 
estaria um pouco confusa. Professor Vinícius informou que a explicação sobre os módulos de 132 
estágio e sua carga extensionista está na página 51 do PPC. Professor Marco Antonio perguntou 133 
se há a possibilidade do aproveitamento de programas de formação de professores (PIBID etc.) 134 
contarem como estágio. Professora Fernanda Cardoso fez algumas sugestões: 1) na pág. 31, no 135 
quarto parágrafo, suprimir trecho do texto; 2) na pág. 33, correção textual; 3) na pág 39, colocar 136 
a quantidade de créditos sugeridos nos quadros de disciplinas Livres ou OL da matriz sugerida; 137 
4) atualizar texto padrão sobre Laboratórios, EaD etc., disponível no site da Prograd; 5) no 138 
Documento Complementar 2, suprimir os últimos parágrafos; 6) no Documento Complementar 139 
1, adicionar o “h” de horas. Professor Vinícius acatou as sugestões da professora Fernanda 140 
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Cardoso. Sobre a pergunta do professor Marco Antonio, informou que o curso optou por não 141 
prever a referida possibilidade. Acerca das disciplinas compartilhadas com o BMAT, professora 142 
Fernanda Cardoso entrou em acordo com os coordenadores dos cursos de Licenciatura e 143 
Bacharelado em Matemática de que as mudanças nas disciplinas não alterariam seus nomes ou 144 
outros aspectos que acarretassem revisão de PPC (respeitando assim a Resolução ConsEPE nº 145 
255) e seriam incorporadas no PPC de Licenciatura em Matemática antes de ir para o ConsEPE. 146 
Os membros da CG acataram o encaminhamento. Professor Jerônimo, coordenador do curso de 147 
Bacharelado em Ciência da Computação, informou que há um caso de alteração de disciplina 148 
obrigatória compartilhada entre o PPC do BCC e do BMAT. Professora Graciela, coordenadora 149 
do curso de Licenciatura em Física, informou que há um caso de alteração de disciplina 150 
obrigatória compartilhada entre o PPC da LFIS e do BFIS. Professor Marco Antonio sugeriu que 151 
fosse incluída a possibilidade de aproveitamento de programas institucionais de formação de 152 
professores como estágio e que seus critérios ficassem a cargo de outras normativas, como 153 
Resoluções. Destacou que os outros cursos de licenciatura adotaram esse expediente em seus 154 
PPCs. Sugeriu a adoção da mesma redação havida no PPC de Licenciatura em Química. 155 
Professor Vinícius acatou a sugestão do professor Marco Antonio. Sem mais comentários e 156 
sugestões, professora Fernanda Cardoso sugeriu a passagem da proposta de revisão, com as 157 
alterações citadas, para a Ordem do Dia, sendo secundada e aprovada. Na Ordem do Dia, 158 
colocou a proposta alterada em votação, sendo aprovada por unanimidade. 2) Proposta de Ato 159 
Decisório CG que aprova os Documentos Complementares I e II do PPC do BC&T. Professor 160 
Luciano apresentou os documentos complementares I e II. Professora Fernanda Cardoso abriu 161 
espaço para comentários e sugestões. O representante discente Bruno sugeriu no Documento 162 
Complementar II inverter a ordem: a matriz antiga na esquerda e a de 2023, na direita. Professor 163 
Luciano acatou a sugestão. Professora Natália informou que uma disciplina do BCB foi 164 
recentemente atualizada. Professor Luciano comentou que somente poderia utilizar disciplinas 165 
constantes no catálogo vigente. Professora Fernanda Cardoso sugeriu algumas correções 166 
ortográficas no Documento Complementar I e adicionar o TPEI no Documento Complementar 167 
II. Professor Luciano acatou as sugestões. Professor Alexandre Acácio pediu esclarecimento 168 
acerca da não adoção de algumas disciplinas do curso de Engenharia de Gestão como disciplinas 169 
de Opção Limitada do BC&T. Informou que a lista atual favorece alguns docentes de seu curso 170 
em detrimento de outros, considerando a pontuação para progressão de carreira. Professor 171 
Luciano respondeu que as disciplinas escolhidas foram discutidas no âmbito da coordenação de 172 
curso e foram consideradas questões pedagógicas para a seleção apresentada. Informou que 173 
estaria à disposição para prestar mais esclarecimentos aos docentes do curso de Engenharia de 174 
Gestão, caso o procurem. Sem mais comentários ou sugestões, professora Fernanda Cardoso 175 
sugeriu a passagem da proposta alterada para a Ordem do Dia, sendo secundada e aprovada por 176 
unanimidade. Na Ordem do Dia, colocou a proposta em votação, sendo aprovada por 177 
unanimidade. 3) Proposta de Resolução que estabelece normas e critérios para a solicitação e 178 
cancelamento de matrículas em disciplinas da graduação na UFABC, revoga e substitui as 179 
Resoluções ConsEPE nº 131, nº 202 e nº 219, e dá outras providências. Professora Fernanda 180 
Cardoso apresentou a proposta, retomando sua discussão, conforme debates havidos nas sessões 181 
anteriores da CG. Apontou as últimas alterações na proposta: Art. 24, 26 e 27, redação do fluxo 182 
de solicitação excepcional, critérios e condições. Em seguida, abriu espaço para comentários e 183 
sugestões. Professor Marcos Pó fez os seguintes comentários: 1) no Art. 1º, parágrafo 3º, sugeriu 184 
que no segundo quadrimestre dos ingressantes a matrícula fosse compulsória; 2) no Art. 4º, 185 
sugeriu retirar o parágrafo 2º, pois seria redundante; 3) no Art. 24, sugeriu que fosse estágio 186 
obrigatório; 4) no capítulo VIII, sugeriu um artigo que coloque a necessidade de se fazer 187 
levantamento e relação dos cancelamentos excepcionais, para se ter dados e estatísticas a esse 188 
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respeito. Professor Luciano sugeriu que houvesse maior tempo para cancelamento sem 189 
justificativa e não houvesse mais o período de ajuste e reajuste. Professora Fernanda Cardoso 190 
respondeu: 1) há informações e dados sobre vagas ofertadas e matrículas no segundo ajuste, 191 
disponíveis no repositório de dados abertos no site da UFABC. Informou que há aproveitamento 192 
de 15 a 20% das vagas durante o período de reajuste. Considerou que haveria impactos em 193 
vários âmbitos ao extinguir o período de reajuste; 2) quanto à sugestão de que no segundo 194 
quadrimestre dos ingressantes a matrícula fosse compulsória, a Prograd entende que não seria 195 
um bom encaminhamento, por conta da diferença de trajetória dos discentes e do 196 
comprometimento de espaço físico adicional; 3) sobre restringir a estágio obrigatório, tal 197 
mudança retiraria a intenção de permitir como justificativa qualquer estágio remunerado. 198 
Professor Jerônimo sugeriu que as estatísticas se debruçassem sobre a motivação dos 199 
cancelamentos também. Professora Raquel sugeriu reordenação dos Artigos acerca de matrícula 200 
e cancelamentos. O representante discente Bruno informou que em pesquisa remota feita com 201 
discentes a maioria se manifestou favorável à manutenção do reajuste, em vez da possibilidade 202 
de ampliar o período para cancelamentos. Professora Fernanda respondeu ao professor Jerônimo 203 
que o levantamento de estatísticas sobre a motivação dos cancelamentos poderia ser realizado 204 
futuramente. No entanto, opinou que não seria adequado colocar essa questão no texto da 205 
proposta. Acatou a sugestão da professora Raquel. Professor Marcos Pó, no Art. 12, sugeriu 206 
rever a porcentagem de 20% das vagas para discentes sem vinculo com curso de formação 207 
específica para 10%. Professora Fernanda Cardoso lembrou que a porcentagem da reserva de 208 
vaga proposta originalmente era de 30% e argumentou que a redução para 10% seria muito 209 
drástica. Sem mais comentários ou sugestões, professora Fernanda Cardoso encaminhou a 210 
proposta para a Ordem do Dia da próxima sessão, com as alterações que foram acatadas. Devido 211 
ao avançado das horas, encaminhou o item restante para a pauta da próxima reunião e encerrou 212 
esta sessão às dezesseis horas e cinquenta e cinco minutos, cuja Ata foi lavrada por mim, 213 
Marcelo Sartori Ferreira, Secretário Executivo, e aprovada pela professora Fernanda Graziella 214 
Cardoso, Presidente, e pelos demais membros presentes à sessão. ------------------------------------- 215 
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